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芦苇有恩
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“京镇”略述 综艺给演员
带来了什么？

夜幕降临，光与影
顺着街巷肌理，在西津
渡洒下一片繁华，人在
景中游的镇江夜灵动
而诗意。在城市另一
边，麻辣火锅渐次沸腾
起来，健硕的牛蛙腿、
软糯的卤味带来的味
蕾快乐，扫去“打工人”
身上的疲惫……

美景、美食组成的
大型“真香”现场，透
出了城市烟火气，
也正是夜间经
济、城市活力的
体现。上周，

“ 璀 璨·江 南
岸”镇江十佳夜
间消费打卡地
评选活动落下帷
幕，西津渡、镇江苏
宁广场、海底捞火锅镇
江八佰伴店等10个消
费场所，被授予“镇江
十佳夜间消费打卡地”
称号。首批涉及多种
消费场景的“十大网
红”成团出道，也开启
了我市夜间经济的多
元时代。

盘活盘活““夜夜””资源资源、、丰富新丰富新““夜夜””态态

镇江开启夜间经济多元时代镇江开启夜间经济多元时代
本报记者 朱 婕

随着人们工作生活节奏的
变化，夜间消费的需求在不断提
升，越来越多的消费场景延伸至
夜晚。夜游西津渡的游客增多、
火锅店营业至凌晨2点、书店24
小时开门迎客等城市风景，都表
明夜间经济开始活跃。

来自相关部门的调研报
告显示，目前主城区夜

间经济仍以夜间餐
饮为主，兼顾商
场购物、休闲旅
游 及 各 类 文 化
体育活动。其
中，部分餐饮场
所营业至凌晨以

后，18 点以后的营
业额约占全天营业额

的70%。
“总体来说，镇江夜间经济

经过多年发展，具有一定规模，
在带动消费增长、拉动经济发展
等方面发挥了一定作用，但相比
而言，整体依然规模较小、形式
相对单一，夜间经济的潜力还有
释放空间。”长期观察镇江商业
的资深人士分析，目前相关部门
及社会层面，对夜间经济发展缺
乏系统谋划和深入研究，因此餐
饮、旅游、住宿、文体等行业发展
没有形成合力，基本处于“各自
为战”的自我发展阶段。同时因
受制于多种因素制约，政策扶持
力度还不够强，无法起到促进行
业快速发展的撬动作用，这也是
导致夜经济发展相对较为缓慢
的原因。

再从规模效应来看，目前主
城区夜间经济主要聚集在大市
口商业圈、万达商业圈附近，整
体规模偏小，西津渡景区夜经济
的综合规模效应还未完全显
现。此外，文化娱乐、学习教育、
体育健身等夜间经济形态发展
初现“雏形”。“既是短板，也是发
力点。换个角度看，我们这座城
市不仅需要夜经济，而且尚有很
多‘夜资源’、新平台等待我们去
开发、盘活。”

事实上，夜经济发展中面临
的问题，已经引起了关注。今
年，市文广旅局牵头起草了《关
于培育镇江夜间经济的实施意
见》（简称《意见》），并发布了“镇
江夜美好”夜间经济品牌。其
间，金山文化旅游节的舞台尽显

“夜经济”元素，夜跑、夜跳、夜
演、夜购、夜嗨、夜游、夜忆、夜
读、夜品、夜宿十大“夜活动”，实
现了夜间经济与文旅消费的结
合，满足了市民和游客品质化、
多元化、便利化的消费需求。

根据《意见》，未来我市将新
增一批夜间文化活动场所，开放
一批夜间休闲、锻炼、娱乐场馆，
引进和打造夜间演艺项目，推出
夜间特色餐饮，出台一套夜间经
济发展扶持奖励政策，逐步形成
格局合理、功能完善、业态多元、
管理规范的夜间经济发展格局。

《意见》同时提出了“分步实
施”路径。以“发展夜间餐饮消
费”为例，我市将支持特色小店、
老字号店延时、错时经营，发展
一批“深夜食堂”；鼓励开展美食
节、草莓节、葡萄节、河豚节等美
食体验活动，推出夜间美食街、
酒吧街等，打造镇江夜间消费旅
游的网红地。

作为一种新的消费业态，夜
经济的发展也会面临新问题，同
样需要更多打开方式。颇具文
艺气息的 24小时书店，让市民
于女士找到了释放情绪的“精神
家园”。但苦于“末班车就要出
发”，她和朋友约定，下次开车
来。“原本考虑开车需要找停车
位不方便，无奈最后一班公交车
是8点半，也不方便。”

天气越来越冷，相关问题或
将更加突出。不管是规模效应，
还是城市配套，都需要更多“打
开方式”，才能为夜经济的发展
和繁荣提供保障。
（摄影：杨宪华 谢道韫 笪伟）

夜间经济的繁荣程度是一
个城市经济开放度和活跃度的
重要标志，发展“夜经济”也成
为提升市民夜间生活品质、提
高居民就业率、拉动经济增长
的重要抓手，越来越受到国内
外许多城市的重视。

放眼周边，主要商圈和特
色商业街与文化、旅游、休闲紧
密结合，打造“深夜食堂”“不夜
城”，成为城市新景，激发了消
费潜力和城市活力。在苏州从
事经济工作的镇江人潘媛，对
此深有感触，“比如苏州的十全
街，不仅带动了本地消费，而且
是游客的打卡、消费点，慕名而
来的游客平均每晚可达五六千
人次、营业额超10万元。”因此，
她曾这样表达对家乡的期待：
希望镇江的深夜与白天一样活
跃、便捷，希望镇江成为小而美
的江南“夜明珠”，让更多的人
爱上镇江，留在镇江。

如今，期待落地开花，逐渐
成景。

夜景观为“镇江夜美好”泼
上了多彩底色。此次以高票
数、高人气当选“镇江十佳夜间
消费打卡地”的西津渡，站上“C
位”，成为我市城市标志性的

“灯火”。
从妙趣横生、老少皆宜的

灯展，到弥漫咖啡香气的 24小
时书店，游客情不自禁应和着

“早晚都得来”的宣传语：“真的
是‘早晚都得来’！”据统计，今
年中秋、国庆“双节”期间，西津
渡游客量达 17.8 万人次，同比
增长12.7%，夜间游客占比接近
一半。业内人士认为，“夜”态
的丰富，是吸引游客的重要原
因，“就西津渡夜经济来说，以
往餐饮为主的单一模式已经改
变，随着休闲娱乐项目的加入，
西津夜色更迷人。”上月底，西
津渡夜经济项目发布会，推出
了“夜色西津”“文博西津”“烟
火西津”3条夜游新动线，新的
夜游布局由此铺开，令人心驰

神往。
夜幕降临，城市综合体里

打卡美食的“吃货”队伍，是另
一胜景。

多家人气连锁餐饮入驻镇
江，“挑逗”的何止年轻人的味
蕾！“刚开业的时候和女儿一
起来过，感觉不错。这次是和
老姐妹来的，我请客。”正在一
家网红火锅店等座的刘阿姨告
诉记者，吸引她的是菜品新颖、
人气火爆，更重要的是，她也赶
赶打卡网红店的时髦。采访
中，她还分享了自己的一个“小
秘密”，“前几天抢到了一张消
费券，今天刚好用掉。”

值得一提的是，在推出“发
放餐饮消费券”“举办锅盖面大
赛”“评选夜间消费打卡地”，促
流通、扩消费“三部曲”的基础
上，本月初，市商务局牵头再推

“续曲”——“温暖冬夜‘镇’美
好”岁末夜间消费券发放活动，
共分 2 轮发放 750 万元夜间消
费券。

眼疾手快的不只是刘阿
姨，在抢券活动启动的同时，77
家餐饮、百货类企业宣布：配套
促销活动、延长夜间营业时间、
提升服务品质，“点亮”冬夜。

面对上一轮 2000 万元、40
万张餐饮消费券拉动比达到
1∶4.7的骄人战绩，悦然广场项
目经理王明坤对夜间消费市场
充满信心，“上一轮消费券使用
期间，我们商场的平均业绩提
升了 40%。这次我们配套推出
了更大力度的活动，希望在政
府的支持下，以叠加优惠、优质
服务，促进夜间消费。”

“早晚都得来”的城市新景 期待更多“打开方式”

一位说生存，
一位谈生活

□ 华 翔

这几日，两位女人的隔空对话，引发了舆论的喧
嚣。

一位是云南省丽江市华坪女子高级中学校长张
桂梅，被中宣部授予“时代楷模”称号。华坪女高，是
全国第一所免费的公办女子高中，在张桂梅的多方奔
走下于2008年成立。建校12年，累计将1800多名山
区女孩送入大学。张桂梅说，女孩子受教育，可以改
变三代人。为此，她不惜化身“魔鬼”，督促学生高强
度学习，5:30起床晨读，0:20结束自习睡觉，吃饭时间
限定15分钟……

另一位是清华大学政治学系副教授刘瑜。她的
演讲《不确定的时代，教育的价值》在网络广为流传。
演讲中，她呼吁放下教育的“军备竞赛”“恶性竞争”模
式，说道：一个孩子，怀着对世界的无限憧憬长大，结
果我们所有的大人合谋起来告诉他，你的前半生存在
的目的就是考试，完全了无生趣啊。

所谓的隔空对话，恰是因为她俩，一位说，我们必
须拼了，要不停地刷题，要死记硬背，要用填鸭式教育
逼孩子走出贫困和大山，要考上浙大、武大、厦大和川
大；而另一位说，我们要松弛下来，要发现孩子的喜
爱，要尊重孩子的个性，要引领孩子发现自我，而不是
一定要考上名牌大学。不经意间的背道而驰甚至是
对立与撕裂的观点碰撞，迅速在网络舆论中引发争
论。

其实，无所谓对错，也不必争论。两个观点都对，
只不过一位坚守大山深处，始终和贫穷和愚昧作斗
争，她是在说生存；另一位身处繁华都市，坐拥中国最
优秀的教育资源，她是在谈生活。两个极端的地区，
两个极端的语境，有评论言：中间相隔五千里。而争
来争去，争不来任何共识。不同的阶层，势必导致不
同的处境；不同的处境，势必衍生不同的感受；不同的
感受，势必形成不同的见识；不同的见识，势必催生不
同的言行……

我们必须尊敬张桂梅的“低头走路”，不仅是因为
拿命教书的张老师，堪称这个时代的良心，更因为她
所走的路的背后，其实正是我们的国家、民族这些年
来走过的路。不是吗？想想咱们中国改革开放以来
为强国富民所经受的种种磨难、付出的种种牺牲、做
出的种种拼搏，与大山女孩们“魔鬼式”的高强度学习
和无限刷题，其本质上又有何异。

我们亦必须重视刘瑜的“抬头看天”，不仅是因为
她的内容关注了当前的教育内卷化，更代表着无数家
长们的教育焦虑。公立教育一直在做减法，但社会竞
争依然必要，那就只有家长自己上阵，或是家长掏钱
通过私立、校外教育填补空缺。即便应试教育改成素
质教育，也只会是应试的素质教育。

所以，我们需要进一步的强力改革。破题的关
键，其实就在12月11日的中央政治局会议。这一次
会议，“需求侧改革”的概念首次出现。这主要是在经
济层面，但在其他领域也同样重要。一方面，依然“要
扭住供给侧结构性改革”，从供给上行动，进一步加大
力度发展公立教育，让公立初等、中等教育逐一收复
他们曾经让出的领地，普惠大众。另一方面，“注重需
求侧改革”，让国人对教育的需求不再是“华山一条
路”。幸福的人各有各的幸福，因为条条大路都通往
罗马。教育的“需求侧改革”，就是要让每个父母都能
定好自己的位，让每个孩子都能走好自己的路。

最后，还得再多说两句。其实，刘瑜的演讲，本是
以一名家长的视角，谈论今天中国社会上普遍存在的
教育焦虑和成功焦虑，其弥漫着严谨生硬的学术气
息。但这演讲，在被自媒体改为《我的女儿正势不可
挡地成为一个普通人》后，却又击中了另一种社会上
普遍存在的阶层焦虑，包括阶层固化与对立的焦虑。
于是迅速大火。这恰是当今浮躁社会在传播上的一
种有意无意的扭曲与误解。不必要的对立与争论就
这样发生了。其实，生存与生活，都是我们需要的，也
都是我们当为之而努力或曰拼搏。
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